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ВСЁ О ПРИЧАСТИИ И ДЕЕПРИЧАСТИИ: 
ОБОРОТЫ, ОШИБКИ, ПУНКТУАЦИЯ

СТР. 1

деепричастие – самостоятельная часть речи, образованная от глагола

Деепричастия образуются от глаголов с помощью специальных 
суффиксов -А, -Я, -В, -ВШИ, -ШИ

ошибки в употреблении деепричастия и ДО

– Отвечает на вопросы «Что делая?» (рисуя), «Что сделав?» (нарисовав); 
– Имеет значение дополнительного действия к сказуемому, поэтому зависит от 
последнего 

Рисуя, Максим слушал музыку.
– Неизменяемая часть речи
– Совмещает в себе признаки глагола и наречия (можно также спросить «как?») 

Наслаждаясь, я смотрел на закат.
– Деепричастие с зависимыми словами образует деепричастный оборот.

Черкая что-то в тетради, я слушал лекцию.

1. У деепричастий разных видов свои суффиксы:
прочитая – читав     прочитав – читая

2. В предложении с деепричастием (и деепричастным оборотом) всегда должно быть 
лицо (подлежащее):
Смотря на закат, нам понравилось быть вместе.
Смотря на закат, мы наслаждались обществом друг друга.

НО: разрешается употребление ДО с составным безличным сказуемым (надо сделать)
3.     Основное действие (сказуемое) и дополнительное действие (деепричастие) 
выполняется одним лицом:

Гуляя по парку, нас достиг дождь.
Гуляя по парку, мы попали под дождь.

причастие

причастие – самостоятельная часть речи, образованная от глагола
– Определение, образованное от глагола
– Отвечает на вопросы «Какой?», «Что сделавший?» (забывший), «Что делающий?» 
(забывающий);
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виды причастий

образование причастий

Время
Действительные 

причастия
Примеры

Страдательные 
причастия

Примеры

Настоящее 
время

-ущ- (-ющ-) – I спр. Решающий -ом- (-ем-) – I спр. Решаемый

-ащ- (-ящ-) – II спр. Строящий -им- – II спр. Строимый

Прошедшее 
время

-ш- Нёсший -нн- (-н-) Прочитанный

-вш- Решавший -енн- (-ен-) – от 
глаголов на -и(ть)

Построенный

-т- Взятый

1. Причастия настоящего времени (и действительные, и страдательные) образуются
только от глаголов несовершенного вида (у глаголов совершенного вида
нет причастий настоящего времени).
2. Страдательные причастия образуются только от переходных глаголов (у
непереходных глаголов нет страдательных причастий).

ВСЁ О ПРИЧАСТИИ И ДЕЕПРИЧАСТИИ: 
ОБОРОТЫ, ОШИБКИ, ПУНКТУАЦИЯ

– Имеет значение признака (определение) предмета по действию, зависит от 
существительного (определяемое слово)

Рисующий Максим;
– Изменяется по роду, числу и падежу;
– Совмещает в себе прилагательное и глагол;
– Причастие с зависимыми словами образует причастный оборот.

Максим, рисующий осенний пейзаж, слушал музыку.

ошибки в употреблении причастия и ПО

1. Причастие должно быть согласовано в роде, числе и падеже с определяемым словом: 
Лилия в горшке, расцветающем раз в год, радовала глаз.
Лилия в горшке, расцветающая раз в год, радовала глаз.

2. Нельзя ставить определяемое слово внутрь причастного оборота:
Рассказанная история моим дедом оставила неизгладимое впечатление.
Рассказанная моим дедом история оставила неизгладимое впечатление.
История, рассказанная моим дедом, оставила неизгладимое впечатление.
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3. Причастный оборот должен стоять за словом, которое определяет: 
Лес тянется с севера на юг, состоящий в основном из хвойных деревьев. 
Лес, состоящий в основном из хвойных деревьев, тянется с севера на юг. 

4. Путаница между действительным и страдательным причастием:
Вывески, привлекаемые гостей, были обновлены.
Вывески, привлекавшие гостей, были обновлены.

описывает предмет

причастие 
=

определение

деепричастие 
=

действие

указывает на 
дополнительное действие

какой(ая/ое/ие)? что делая? что сделав?

распустившийся цветок. погуляв, я пришел домой. 

Разница между деепричастием и причастием и их оборотами

Причастие и деепричастие превращаются в 
оборот, когда имеют зависимые слова.
То есть мы может задать вопрос от 
причастия/деепричастия к этим словам.

- Улица, находящаяся в двух километрах от 
сюда, называлась Солнечной.

- Не замечая моего присутствия в комнате, 
он копался в моих вещах.

Цветок, распустившийся 
жарким летом, пополнил 

мой гербарий.

Распространенное 
определение

Гуляя по осеннему парку, 
я любовался закатом.

Распространенное 
дополнительное 

действие

пунктуация

причастный оборот
основные правила

- Тетрадь, исписанная стихами, лежала на его полке.
- Исписанная стихами тетрадь лежала на его полке.

ВСЁ О ПРИЧАСТИИ И ДЕЕПРИЧАСТИИ: 
ОБОРОТЫ, ОШИБКИ, ПУНКТУАЦИЯ

1. Причастный оборот обособляется запятыми, когда определяемое слово предшествует ему.
2. Причастный оборот не обособляется запятыми, когда определяемое слово стоит после.

ловушки!

1.

Привлечённые светом, бабочки прилетели и кружились около фонаря.

2.

- Уставший, я прилёг на диван.
- Я, уставший, прилёг на диван.
- Уставший от домашней работы, я прилёг на диван.
- Я, уставший от домашней работы, прилёг на диван.

если у причастного оборота, стоящего перед определяемым словом, есть значение 
причины, то оно обособляется:

причастный оборот и одиночное причастие всегда обособляются, когда стоят до или 
после местоимения: 
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причастные обороты могут быть однородными

деепричастный оборот
основное правило

- Она, смеясь, бежала мне навстречу;
- Семенив по улице, кошка искала себе пропитание.

деепричастные обороты могут быть однородными

ловушка при союзе и

- Он постоял немного, вслушиваясь в тишину, и, улыбнувшись про себя, зашагал быстрее.
- Александр протиснулся вперёд, отстранив жену, и, поднявшись на две ступени, оглядел 
толпу.

ВСЁ О ПРИЧАСТИИ И ДЕЕПРИЧАСТИИ: 
ОБОРОТЫ, ОШИБКИ, ПУНКТУАЦИЯ

Между обособленными определениями, соединёнными одиночным союзом И, запятая не 
ставится:
Эпоха, начавшаяся после открытий Галилея и завершившаяся трудами Ньютона, 
обозначила важный поворот в истории человечества.

Деепричастный оборот и одиночное деепричастие обособляется независимо от 
положения в предложении:

Запятая не ставится между деепричастиями и деепричастными оборотами, 
соединёнными одиночным союзом И:
Перелистывая страницы и читая примечания к текстам, задумываешься о важности 
дополнительных знаний.

деепричастные обороты, относящиеся к разным сказуемым, обособляются запятыми, 
несмотря на союз и:

союз а

Деепричастный оборот при союзе А обособляется по границам, если можно изъять его из 
предложения:
- Не критикуйте, а, стремясь к преодолению недостатков, предлагайте что-нибудь новое.

Деепричастный оборот при союзе А обособляется одной запятой (в конце), когда нельзя 
изъять его из предложения:
- Он интересовался музыкой, а попав в компанию, всегда заводил разговор о популярных 

группах.
ловушка!

Деепричастные обороты, являющиеся устойчивыми выражениями, не выделяются запятыми:
Сломя голову Павел бежит в столовую.
Я просил его не сидеть сложа руки, а найти работу.

устойчивые выражения

иногда одиночное деепричастие не обособляется, потому что становится наречием:

- на мои вопросы отвечал не думая.
- мы ехали не останавливаясь по белой равнине.
как отличить?
1. в наречие переходят только деепричастия несовершенного вида
2. наречие можно заменить на другое наречие
3. деепричастие можно заменить на придаточное предложение (пошумев, 
река успокоилась)
сравните:
лёжа, он долго думал о смерти птицы, о страсти к небу. 
лёжа хлеба не добудешь.
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